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Эксплуатация месторождений нефти – это контроль путем перемещения нефти в ее целиках к скважинам добычи 
благодаря правильной постановке и пошаговой активации всех скважин, добывающих нефть, и водогазонагревательных, 
для того чтобы получить определенный порядок их труда при одинаковой и экономичной эксплуатации энергии пласта. 
Чтобы система разработки нефтяных месторождений была рациональной, следует выполнить такие действия. Выде-
лить используемые предметы на месте нахождения нефти с большим количеством пластов и определить, в какой после-
довательности их вводить в использование. Объектом эксплуатации может быть либо один продуктивный пласт, либо 
несколько пластов, что разрабатываются специальной сетью скважин во время проверки и упорядочивания в ходе их 
использования. Эти объекты в целиках с большим количеством пластов можно поделить на 2 вида. Первыми из них яв-
ляются основные используемые объекты. Они лучше изучены, имеют высокую степень производства и большие залежи 
нефти. Вторые же называются возвратными. Они не так продуктивны, как основные, и содержат меньше сырья. Их 
использование осуществляется через возвращение скважины с основного объекта. Нужно определить сети скважин, как 
они распределены по используемому объекту, в том числе в какой последовательности. Ставить скважины на объектах 
можно равномерно на целиках, границы которых не изменяются, и если есть вода под залежами или если нет пластовых 
вод. На месте образования нефти с передвигающимися границами переноса нефти скважины на объектах устанавлива-
ются по одной параллели с границами нефтеносности.  

С целью оптимизации системы разработки неразбуренной части одного из объектов месторождения были рассмот-
рены несколько вариантов сеток скважин с вариацией расстоянием между ними. Представлено обоснование оптималь-
ного значения забойного давления для различных гидродинамических условий процесса разработки залежи. Получена зави-
симость оптимального забойного давления от значения гидропроводности пластовой системы.  
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Введение 
Современные технологии добычи нефти должны 

соответствовать условиям эксплуатации месторож-
дений. С учетом того что в эксплуатацию приходит-
ся вводить все более сложные участки, то и техноло-
гии должны совершенствоваться. Эксплуатация ме-
сторождений нефти – это контроль путем 
перемещения нефти в ее целиках к скважинам добы-
чи благодаря правильной постановке и пошаговой 
активации всех скважин, добывающих нефть, и во-
догазонагревательных, для того чтобы получить оп-
ределенный порядок их труда при одинаковой и эко-
номичной эксплуатации энергии пласта. Чтобы сис-
тема разработки нефтяных месторождений была 
рациональной, следует выполнить такие действия. 
Выделить используемые предметы на месте нахож-
дения нефти с большим количеством пластов и оп-
ределить, в какой последовательности их вводить в 
использование. Объектом эксплуатации может быть 
либо один продуктивный пласт, либо несколько пла-
стов, что разрабатываются специальной сетью сква-
жин во время проверки и упорядочивания в ходе их 
использования. Эти объекты в целиках с большим 
количеством пластов можно поделить на 2 вида. 
Первым из них являются основные используемые 
объекты. Они лучше изучены, имеют высокую сте-
пень производства и большие залежи нефти. Вторые 
же называются возвратными. Они не так продуктив-
ны, как основные, и содержат меньше сырья. Их ис-
пользование осуществляется через возвращение 

скважины с основного объекта. Нужно определить 
сети скважин, как они распределены по используе-
мому объекту, в том числе в какой последовательно-
сти. Ставить скважины на объектах можно равно-
мерно на целиках, границы которых не изменяются, 
и если есть вода под залежами или если нет пласто-
вых вод. На месте образования нефти с передвигаю-
щимися границами переноса нефти скважины на 
объектах устанавливаются по одной параллели с 
границами нефтеносности.  

Целью статьи является моделирование сеток 
скважин для оптимизации системы разработки не-
разбуренной части месторождения с варьированием 
расстояния между скважинами от 200 до 800 м и 
расчетом оптимального значения забойного давле-
ния для различных гидродинамических условий про-
цесса разработки залежи.  

Оптимизация системы разработки 
неразбуренной части одного из объектов 
месторождения 
Существует несколько вариантов размещения се-

ток скважин [1–4]. С целью оптимизации системы 
разработки неразбуренной части одного из объектов 
месторождения были рассмотрены несколько вари-
антов сеток скважин (рядная 1:1, 5-точечная обра-
щенная, 7-точечная обращенная, 9-точеченая обра-
щенная, горизонтальные скважины с рядной систе-
мой поддержания пластового давления (ППД)) с 
вариацией расстоянием между скважинами от 200 до 
800 м (рис. 1). 
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мость оптимального забойного давления от значения 
гидропроводности пластовой системы. Расчет произ-
водился при отсутствии подошвенной воды. Получе-
но дерево решений для выбора оптимального забой-
ного давления по скважине в зависимости от гидро-
динамических условий процесса разработки залежи. 
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Some Systems for the Development of Oil and Gas Deposits 
 
S. S. Miroshnichenko, Post-graduate, Kalashnikov ISTU, Izhevsk, Russia 
K. A. Sidelnikov, PhD in Engineering, Kalashnikov ISTU, Izhevsk, Russia 
 
Oil field exploitation is the control by moving the bypassed oil to the production wells thanks to the correct setting and step-by-

step activation of all oil producing wells and water-heating ones, in order to obtain a certain order of their operation with equal 
and economical usage of energy. The following steps should be taken to ensure that the oil field development system is rational. 
One should select the objects used at the location of the oil with a large number of reservoirs and determine in what sequence they 
should be put into use. The object of operation may be either a single productive layer or several layers, which are developed by a 
special network of wells during inspection and ordering during their use. These bypassed objects with many layers can be divided 
into 2 types. The first is the main objects used. They are better studied, have high production rates and high oil reserves. The sec-
ond is called a return. They are not as productive as the main ones and contain less raw material. Their use is made by returning 
the well from the main object. One should determine the well networks and how they are distributed over the object being used, 
including the sequence. It is possible to put wells on objects evenly on bypassed objects, the boundaries of which do not change, no 
matter if there is water under the deposits or if there is no formation water. At the site of oil formation with moving oil transfer 
boundaries, wells are installed on the objects in parallel with the oil boundaries.  

In order to optimize the development system of the undrilled part of one of the field objects, several options for well grids with 
varying distances between them were considered. Substantiation of the optimal bottomhole pressure value for various hydrody-
namic conditions of the reservoir development process is presented. The dependence of the optimal bottomhole pressure on the 
value of the hydraulic conductivity of the reservoir system is obtained. 

 
Keywords: oil and gas fields, well grid options, bottomhole pressure, hydroconductivity of layers and systems. 
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